
東京都荒川区の図書館「ゆいの森」と、神奈川県大

和市の図書館「シリウス」に行ってきました。広くて

多様な読書スペース、自習室、カフェの併設は当たり

前。どちらも広い子ども図書室に、子どもの遊び場、

子育て相談コーナーまで併設されています。

ゆいの森は、司書さんのアイデアが存分に活かされ

た図書館でした。本だけでなく、子ども向けの科学の

実験キットの貸し出しや、読書の履歴を残せる図書館

通帳、同区ゆかりの作家・吉村昭さんや、柳田邦男さ

んのコーナー、ビジネス支援コーナーなど、堺市でも

取り入れたいアイデアが盛りだくさんでした。

シリウスは文化ホールが併設され、なんと年間３０

０万人が来館するという、驚異の図書館です。健康

チェックができるコーナーがあるほか、健康講座も毎

日のように開催されており、もちろん図書館ですから、

そのまま健康に関する本を借りられるわけです。

両施設に共通するのは、魅力的な図書館が持つ集客

力を、他の「何か」に

繋げていることです。

それが子育て支援であ

ったり、健康づくりで

あったり、市民活動で

あったり、様々です。

議員の仕事は、市民の声を市政に届けること。まずは「聞くこと」です。
皆様のご意見、ご不満、お困りごと、何でもお聞かせください。政策立案に活用させて頂きます。

FAX： 072-320-0103

お名前：

住所：

TEL：

※匿名でも結構ですが、ご連絡先をご記入くださいましたら、必ずお返事いたします。

ご意見をお寄せください！
2月10日（月）19:00 ＠三宝地域会館

2月17日（月）19:00 ＠安井校区地域会館

2月19日（水）19:00 ＠三国丘校区地域会館（※）

2月21日（金）19:00 ＠湊校区地域会館

3月2日（月）19:00 ＠神石校区地域会館

3月10日（火）19:00 ＠錦校区地域会館

3月16日（月）19:00 ＠錦綾地域会館

3月17日（火）19:00 ＠少林寺校区地域会館

3月24日（火）19:00 ＠湊西自治会館

3月26日（木）19:00 ＠浅香山校区地域会館

4月6日（月）19:00 ＠いこいの森会館(市小学校隣）

4月7日（火）19:00 ＠榎校区けやき会館

4月13日（月）19:00 ＠英彰校区地域会館

4月14日（火）19:00 ＠錦西校区地域会館

4月20日（月）19:00 ＠大仙地域会館

4月21日（火）19:00 ＠熊野地域会館

4月28日（火）19:00 ＠人権ふれあいセンター

Mail： takeshi@fuchigami.info
フッチ―のつぶやき

（編集後記）
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堺区新町2-4 小山電ビル2F-A1
TEL/FAX： 072-320-0103

【ふちがみ猛志市政相談所】

活動情報発信中！

ふちがみ猛志が「あっちこっち」で毎年開催している、市政報告＆意見交換

の座談会です。予約不要、当日飛び入り大歓迎！お住まいの地域に関わらず、

どなたでもお気軽にご参加ください。堺のあれこれを話しましょう！

ふちがみ猛志 検索

●1977年堺生まれ、堺育ち

●妻 娘10才 息子7才、4才

●堺市立錦小学校卒

●堺市立殿馬場中学校卒

●大阪府立三国丘高校卒

●神戸大学法学部卒

●2015年～堺市議会議員（2期目）

●保護司

堺区全校区で
開催！

5人兄妹の私。長男はライ
ター、次男はお坊さん、三男
はケアマネ、四男が私、そし
て妹です。父は既に他界。母
の話し相手は女同士の妹、生
活相談は議員の私、要介護に
なれば三男が世話し、亡く
なったら次男が供養、最後は
長男が伝記を書く…、という
連携プレーを勝手に想定して
います。ポスティングするほ
どの、まだまだ元気
な母ですが。

出張市政報告会・市政相談 ポスティングのお手伝い大募集！

このチラシをご近所に配布してください！

10枚くらいからで結構です。クリーンな

活動にぜひご協力ください！

出張市政報告会、市政相談にどこへでも

伺います！皆さまの集まりにお呼び立て

ください。数人の集まりでも結構です。

図書館の複合化は全国的なトレンドであり、堺市の中

央図書館の建て替えの際には、欠かせないポイントと

なるでしょう。

福祉施設も複合・多機能化している事例がありまし

た。大阪市西成区の「子どもの里」です。もともと地

域の子どもの放課後の遊び場だったものが、ＤＶや虐

待からの一時避難所となり、ファミリーホーム( 里親・

里子の家庭的施設）となり、自立援助ホーム( 家庭で暮

らせない１５～２０歳の子の入所施設 )にもなるという

具合に、多機能化していきました。こうした多機能福

祉施設であれば、課題のある子に切れ目のない支援が

可能です。役所は「この施設にはこの制度」と、どう

しても縦割りで考えがちです。柔軟な発想で、福祉の

現場で活躍する人のやる気と能力が、いかんなく発揮

できるよう、行政のサポートを求めて参ります。

全国で増える魅力的な図書館

視 察 レ ポ ー ト

多機能福祉施設で切れ目のない支援を

シリウスの外観と子どもの遊び場 ゆいの森のエントランス 西成区の子どもの里
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（※）第一刷で「2月18日（火）」とご案内しましたが、都合により「19日（水）」に変更となりました。



ばかりか「できるだけ早く導入」との答弁でし

た。記事によれば、世界遺産登録の商機を逃す

まいと、焦る幹部もいるようですが、安全に関

わることです。市民の命を守る市長として「慌

てず、着実に」と指示すべきでしょう。韓国で

気球の素晴らしさを体感し、事業の採算も合う

と確信しました。ゆえに私も「一日も早く」と

期待はしていますが、そこはグッとこらえての

「安全第一」です。

昨年夏に永藤市長が運動会での組体操に制約を加え

るべきとの意向を示したのに、事情があり意向に添

わなかった学校が一部ありました。これを受け、本

会議で「市長の指示は絶対」と、維新の議員が教育

委員会を猛烈に批判しました。危険な組体操は問題

ですし、制約の必要性は理解しますが、そもそも市

長には、教育内容にあれこれ指示する権限はありま

せん。様々な意見はあれど、それが法律です。私は

驚き、文教委員会で市長の見解をただしました。市

長は、身内でもある維新議員の見解を否定し、「権

限はない」と表明。政治家が教育内容に介入できる

とする、危うい前例となりかねなかっただけに、当

たり前のこととは言え、評価できる市長答弁でした。

出合い頭事故の多い交差点
の消えた路面標示を修復へ。

気球が飛ぶ世界遺産・韓国の水原(スウォン)を

訪れ、そこで得た情報をもとに質疑を行いまし

た。事業者いわく、安全運航のためのスタッフ

育成に「半年かかる」とのことで、堺市当局も

これを理解していました。国内にヘリウムガス

気球の運行経験のある事業者はなく、気球の設

置場所や、事業者募集の条件も未定。普通に考

えて導入は夏以降でしょう。これを市長に確認

すると、「今春」とした当初の目標を変えない

令和６年、老朽化した堺消防署が出島に移転します。

跡地利用が白紙の中、「堺区図書館（※）を設置しては

どうか」と提案し、永藤市長は「図書館はまちづくり

に重要」だと応じました。右表のように、図書館の集

客力はなかなかのものです。全国では年間100万人以

上を集める図書館も珍しくありません。一方、中心部

に図書館がない区は、堺区だけです。堺消防署の土地

には、建物面積900㎡強で7階建ての建物が建てられ

ます。「区の図書館」は概ね1500～2500㎡ほどで

すから、3フロアほど使えば十分ですし、仮にワンフ

ロア丸々を子ども図書室にすれば、堺で最大のものと

なります。多くの親子が集う人気の図書館にできます。

またここに集客拠点を設置することは、阪堺電車の経

営再建にも繋がるでしょう。毎年多額の運営補助をす

るだけでなく、そんな発想も必要です。浜寺や石津は

西区の図書館空白エリアですから、そこからの来館も

見込めます。堺区のど真ん中の貴重な市有地です。ま

ちづくりの重要な拠点として、活用すべきです。「区

の図書館」は、その選択肢の一つでしょう。

車の飛び込み防止のために
交差点にポールを設置。

荒れてガタガタになった路
面を緊急補修。

公園への受動喫煙防止の啓
発看板の設置を推進。

地域のお困りごとは、ふちがみ猛志にぜひご相談ください！

甲斐町東 石津町塩穴交差点

小5・中2の英語授業で「オンライン英会話」の

導入を目指すようです。ネットで外国人と１対

１で会話するようですが、子ども同士の学び合

いもなく、ヘッドホンでの会話では、担当教師

が子どもの課題をすぐに把握できません。市長

は1対1のメリットを「緊張した時間を過ごせる

こと」と答弁しましたが、それが苦痛となる子

もいます。英語やコミュニケーションが苦手な

子にとっては、初対面の外国人との日本語不可、

サポートなし、画面越しでの25分の英会話は、

逆に苦手意識に繋がりかねません。同じ予算で、

目の前の外国人講師による1対3～5人の超少人

数授業が可能です。子どもは多様です。各々の

状況に柔軟に対応でき、すぐに担当教師や子ど

も同士でのサポートもできます。それこそが公

教育です。当局に

慎重な検討を

求めました。

図書館は教育施設だが、全国的には集客拠点として
まちづくりの中心に据える例も多い。

施設名 年間来場者数

1 J-GREEN堺 79.5万人

2 のびやか健康館 56.8万人

3 ハーベストの丘 37.1万人

4 中央図書館 30.5万人

5 さかい利晶の杜 29.5万人

6 南図書館 29.3万人

7 北図書館 27.9万人

8 東図書館 27.0万人

9 美原総合スポーツセンター 25.8万人

10 ソフィア堺 21.9万人

【堺市の公共施設の年間来場者数ランキング】

※H30年度

堺東駅

堺駅

堺消防署

大道筋
（阪堺電車）

大小路
（シャトルバス）

堺区のど真ん中、
交通結節点にある
現在の堺消防署

教育長

維新議員

永藤市長

ふちがみ

【12/9 本会議】

【12/13 文教委員会】

「政治介入すべきじゃない」は間違い。

市長の指示は絶対！なぜ従わないのか！？

従わなかったことは、

組織マネジメントに問題あり！

来年度以降は、させない。

（市長の意向に添う）

市長の「指示」だったのか？

そもそも指示する権限はあるのか？

組織マネジメント上、問題だったのか？

「指示」ではない。

市長に指示する権限はない。

よって、組織マネジメント上、問題なし。 （今年度中に工事予定）

導入が遅れるとの11/14読売新聞記事 韓国水原のヘリウムガス気球

同予算なら
どっち？

大仙公園の上空150mの景色（ドローン撮影）

消えた
「とまれ」

（※）中央図書館の建て替えとは別の議論です。


